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Olá! Tudo bem?  

Bem-vindo a mais uma aula de Língua 

Portuguesa!  

O assunto da aula de hoje é uma 

continuação da aula anterior, em que 

falamos sobre acentuação e o Novo 

Acordo Ortográfico.  

Nesta aula, nós iremos ver a acentuação 

das palavras oxítonas, relembrar os 

pronomes pessoais e explicar a queda do 

trema.  

As oxítonas são palavras cuja sílaba tônica 

é a última. São acentuadas as oxítonas 

terminadas em a, as, e, es, o, os, em e ens.  

Oxítonas terminadas em a ou as: sofá, por 

exemplo; em e seguido ou não de s: 

jacaré, vocês; em o, também, seguido ou 

não de s: paletó, avós; em e ens: alguém, 

armazéns. 

Palavras originárias do francês, por 

pronúncia, podem receber tanto acento 

agudo quanto acento circunflexo, por 

exemplo: bebé ou bebê, nené ou nenê. 

Note que a pronúncia é a mesma! O que 

vai mudar é apenas o acento: acento 

agudo ou acento circunflexo. 

 

 

As formas verbais, quando conjugadas 

com os pronomes lo(s), seguem a mesma 

regra das oxítonas: são acentuadas todas 

as oxítonas terminadas em a, e, o e em, 

nas formas do plural, também, seguidas 

ou não de s. 

Vejamos alguns exemplos de palavras que 

se enquadram nessa regra de verbo 

pronominal: consultá-lo, devolvê-lo, amá-

lo, revê-lo, pô-lo, usá-lo e escrevê-lo. E 

aqui uma charge para você se lembrar da 

forma pronominal. 

− “Prô, me diga uma coisa... 

− Você quer dizer ‘Diga-me’. 

− Não, na verdade, eu queria pedir para ir 

ao banheiro.” 

Agora, não são acentuadas as palavras 

oxítonas terminadas em i. Veja alguns 

exemplos: distingui-lo, traduzi-lo, 

imprimi-lo. Então, aqui, terminado com i. 

De acordo com a regra das oxítonas, 

palavras terminadas em i não são 

acentuadas, porém acentua-se o u e o i, 

acompanhados ou não de s, quando 

forem hiatos, ou seja, quando estiverem 

isolados na última sílaba. Por exemplo: 

atribuí-lo, distribuí-lo, concluí-lo.  

Muito bem!  
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Agora, de que forma essa vogal está 

separada? Con-clu-í-lo. Ela é separada do 

u, não vem junto com o u. Nós separamos 

o u do i, por isso é chamado de hiato, con-

clu-í-lo. O i fica sozinho, nesse caso. Então, 

somente nesse caso, a gente acentua o i, 

está ok?  

Agora, para acentuar os verbos 

associados a pronomes oblíquos, 

devemos considerar apenas o verbo, 

desprezando o pronome, pois ele é 

apenas um complemento de tais formas 

verbais. Depois, basta aplicar as regras de 

acentuação, como faríamos com qualquer 

outra palavra.   

Lembre-se, quando você tiver um verbo 

que for pronominal, ou seja, aquele verbo 

que acrescentamos os pronomes 

oblíquos, analise apenas o verbo, tirando 

a forma pronominal. O verbo terminar em 

a? Então, é acentuado, se a última sílaba 

for tônica. Lembre-se que estamos 

falando de palavras oxítonas, está bem? 

Você se lembra dos pronomes pessoais? 

Aqui, temos as pessoas do discurso.  

Primeira pessoa do singular, segunda 

pessoa do singular. Aqui, temos os 

pronomes retos, que são eu, tu, ele ou ela, 

nós, vós, eles ou elas e os pronomes 

oblíquos, que é o que nos interessa nesse 

momento, me, mim, comigo, te, ti, 

contigo, se, si, o, a, lhe, consigo, nos, 

conosco, vos, convosco, se, si, os, as, lhes 

e consigo.  

Temos, então, mais uma charge para 

animar a aula! 

−“Você viu o Pedrinho, Lourdes? 

−Ele está ali brincando com a Mari. Tá 

brincando de enterrá-la na areia.”  

Aqui, temos o verbo que nos se interessa: 

pronominal, enterrá-la com acento 

agudo, por se tratar de uma oxítona 

terminada com a vogal a.  

Acentuam-se os vocábulos monossílabos 

tônicos terminados em a, as, e, es, o e os. 

Então, vocábulos monossilábicos são 

aqueles vocábulos que têm apenas uma 

sílaba, como é o exemplo das palavras da 

tela: dá, pás, mês, só, pós, fé e trás. Todas 

essas palavras têm apenas uma única 

sílaba e, praticamente, seguem as 

mesmas regras das oxítonas normais. 

Então, são palavras terminadas em a, e e 

o.  

Por exemplo: O relator crê em consenso 

na votação do projeto de lei. Aqui, temos 

uma palavra monossílaba terminada em 

e, portanto, é acentuada. 

As oxítonas que terminam com os 

ditongos tônicos abertos éi, éu, ói 

recebem acento agudo.  

Por exemplo: papéis, chapéu, Ilhéus e 

rouxinóis. 

Agora, vejam a pegadinha! 

A palavra herói tem acento, porque é uma 

oxítona terminada em ditongo aberto (oi), 

como vimos lá no slide anterior. Certo?  

Agora, veja essa palavra aqui: heroico. 

Não tem acento por se tratar de uma 

paroxítona, e, apenas para nos 

lembrarmos da nova regra, os ditongos 

abertos tônicos na penúltima sílaba, não 

são mais acentuados. 
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Nas palavras oxítonas, as vogais tônicas i e 

u levam acento agudo quando estiverem 

depois de um ditongo (aquele encontro 

de duas vogais): tuiuiú e teiús, por 

exemplo. 

 “Mas o que é um teiú, professora?” Teiú 

é esse animal aqui, que eu tentei colocar 

para você na tela. Esse é um Teiú do 

Cerrado. 

Com o Novo Acordo Ortográfico, o trema 

deixou de existir em todas as palavras da 

língua portuguesa, ou seja, ele foi abolido. 

Se você se preocupava em escrever 

linguiça ou pinguim com os dois pontos 

em cima do u, agora não precisa mais. 

Veja como ficaram as palavras sem o 

trema! 

Antes era agüentar com o trema no u, 

agora, sem o trema, mas a pronúncia 

continua a mesma coisa: aguentar; 

ambiguidade sem o trema, agora; 

freqüentar, frequentar; conseqüência e 

consequência.  

Uma curiosidade! Você sabia para que o 

trema era usado? Era usado para indicar 

que aquele u era pronunciado, por 

exemplo, consequência. Nesse caso, 

nessa palavra consequência, o u é 

pronunciado. A gente não fala 

conseqência, se fala consequência. Então, 

o trema indicava que o u era pronunciado, 

mas como a gente já sabe quais palavras 

pronunciamos o u e quais não, então, o 

trema deixou de ter utilidade.  

O trema é utilizado, porém, em palavras 

de nomes próprios estrangeiros. Palavras 

derivadas que vêm de nomes próprios 

estrangeiros. Essa é a única exceção! Você 

não vai mudar o nome das pessoas, não é 

mesmo? Por exemplo: Müller, continua 

com trema; Hübner, se tiver o trema, 

continua o trema; Bündchen, aposto que 

você já viu esse sobrenome em algum 

lugar, não é?  

Agora, um desafio para você! Identifique 

a alternativa em que há um vocábulo cuja 

grafia não atende ao previsto no Novo 

Acordo Ortográfico.  

Temos cinco alternativas aqui! Qual é a 

alternativa que contém um erro, que não 

está de acordo com as novas regras do 

Acordo Ortográfico? Vamos dar um 

tempo? 

Muito bem! Se respondeu que foi o 

último, a letra e, você está de parabéns! 

Você acertou! 

Agora, me explique o porquê essa 

alternativa não está de acordo com as 

novas regras ortográficas. É simples! Não 

temos mais o trema, certo? Então, essa 

palavra aqui está fora. 

Se todos os ditongos abertos, em palavras 

oxítonas, devem ser acentuados, a 

alternativa correta é?  

Tempo! 

E aí, já escolheu alternativa? Se você 

escolheu alternativa café, você errou! 

Porque a alternativa correta é troféu, pois 

estamos falando de ditongos abertos. 

Lembra que o ditongo aberto são as duas 

vogais juntas, e a gente pronuncia de 

forma aberta (éi, ói)? Então, aqui, é 

troféu. Está bem? 
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Todas as palavras abaixo obedecem a 

mesma regra de acentuação, com 

exceção...?  

Tempo! 

Essa está fácil, não está? Muito bem se 

você respondeu a d, porque é a única 

palavra que termina em ditongo aberto. 

As demais terminam com a, e e o. Está 

bem? 

Agora, não leva acento, qual dessas 

palavras aqui?  

Tempo! 

Conseguiu escolher uma alternativa? 

Vamos ver se a sua alternativa está certa? 

A alternativa correta é a letra c, porque as 

oxítonas terminadas em i não são 

acentuadas, somente as terminadas em a, 

e e o. 

Por hoje, vamos terminando a nossa aula! 

Espero vê-lo animado para nossa próxima 

aula de Nivelamento de Língua 

Portuguesa. 

Até mais! 

UMC 

 


